

Director: ALBERT SÁEZ

Precio: 1,50€

MIERCOLES

28 de abril de 2021



Andreu Buena-fuente, 30 años mirando la vida desde el Terrat. P. 46

elPeriódico

Edición digital
ELPERIODICO.COM

EL CONSELL PER LA REPÚBLICA CONTINÚA SIENDO EL PRINCIPAL ESCOLLO

ERC y Junts desatascan un nuevo pacto de gobierno

Aragonès y Sànchez abordan en Lledóners la estructura del futuro Ejecutivo bipartito • Dirigentes de JxCat esperan que el acuerdo se produzca «en días»

PANORAMA | P. 12



David Beriain, durante un reportaje con el cártel de Sinaloa, en 2016. En el círculo, Roberto Fraile.

La tragedia de dos reporteros de raza

David Beriain y Roberto Fraile, asesinados cuando informaban sobre caza furtiva en Burkina Faso

PANORAMA | P. 6 Y 7

El fútbol se la juega con el público joven

El deporte rey busca fórmulas para que la Generación Z no se desenganche del balón

TEMA DEL DÍA | P. 2 A 5

CONFLICTO AL ALZA

Los traficantes de marihuana recrudecen sus guerras en Catalunya

PERSONAS | P. 32 Y 33

12.000 AFECTADOS

CaixaBank y BBVA mitigarán el ajuste con planes de recolocación

PANORAMA | P. 17



MANDATO DEL TSJC

Salut califica de «ridícula» la orden judicial de vacunar a guardias civiles

PERSONAS | P. 34

VIOLENCIA MACHISTA

La mujer quemada viva en La Bisbal del Penedès, antes de morir: «Ha sido este hijo de puta»

PERSONAS | P. 37

Periodistas españoles fallecidos en el extranjero



Juanbtx
Rodríguez
PANAMÁ
21/12/1989



Jordi Pujol
Puente
BOSNIA
17/05/1992



Luis
Valtueña
RUANDA
18/01/1997



Miguel Gil
Moreno
SIERRA LEONA
24/05/2000



Julio
Fuentes
AFGANISTÁN
19/11/2001



Julio Anguita
Parrado
IRAK
07/04/2003



José
Couso
IRAK
08/04/2003



Ricardo
Ortega
HAITÍ
07/03/2004

Acción terrorista en África

Dos periodistas españoles fallecen asesinados en un ataque en Burkina Faso

David Beriain y Roberto Fraile trabajaban en un documental sobre las medidas que aplica el país africano para combatir la caza furtiva. Las autoridades atribuyen el asalto a «terroristas»

LAURA PUIG
Barcelona

El periodismo español vuelve a estar de luto tras el asesinato de David Beriain y Roberto Fraile en el ataque de un grupo armado en Burkina Faso. La ministra de Asuntos Exteriores, Arancha González Laya, confirmó ayer sus fallecimientos tras unas horas de desconcierto en las que se pensaba que habían sido secuestrados.

Beriain, periodista de Artajona (Navarra), y Fraile, cámara de televisión nacido en Barakaldo pero afincado en Salamanca, se encontraban junto a un grupo de unas 40 personas en una zona «muy peligrosa» del sureste del país, en una reserva natural situada entre Burkina Faso y Benín en la que operan «bandidos», «furtivos» y «grupos yihadistas», añadió González Laya. Se perdió el contacto con ellos a las 3:30 horas de la tarde del lunes. Entre las víctimas hay otro extranjero, un irlandés de una oniología ecologista, quien también habría muerto, según *The Irish Times*. Y un ciudadano burkinés se encuentra en paradero desconocido.

Contra la caza furtiva

El grupo atacado trabajaba en un documental sobre el operativo que está poniendo en marcha el país africano para proteger sus recursos naturales contra la caza furtiva. En los parques de la zona, que comprende también territorio de Benín y Níger, habitan especies protegidas como elefantes, hipopótamos, leones o leopardo.



Fuerzas militares de Burkina Faso patrullan cerca del cuartel militar del Regimiento de Seguridad Presidencial en Uagadugú, en 2015.

España ha establecido «en contacto permanente», a través de la embajada en Mali, con las autoridades de Burkina Faso para saber el «alcance y las consecuencias del ataque», y la identidad de los cadáveres encontrados en el lugar de los hechos, añadió Laya.

Quedan por aclarar muchos detalles sobre lo ocurrido, asegura el Gobierno del país africano.

El incidente tuvo lugar hacia las 9 de la mañana del lunes, cuando individuos armados que iban en dos camionetas y una decena de motos abrieron fuego contra un «convoy mixto» formado por efectivos de las Fuerzas de Defensa y Seguridad de Burkina Faso y guardias forestales, en la carretera que une las localidades de Fada N'Gourma y Pama, en el sureste del país.

En los últimos años Burkina Faso ha soportado un aumento de la inseguridad, especialmente a causa del repunte de los ataques por parte de grupos yihadistas, entre ellos la

añadió el portavoz burkinés. Medios locales, por su parte, aseguraron que los atacantes tenderon una emboscada al convoy en el que iban los periodistas españoles. Una fuente de los servicios de seguridad del país aseguró a la Agencia France Presse que los supuestos terroristas se llevaron armas y material, vehículos y un dron.

En los últimos años Burkina Faso ha soportado un aumento de la inseguridad, especialmente a causa del repunte de los ataques por parte de grupos yihadistas, entre ellos la

El conflicto. Frentes de guerra

Ejército y civiles armados por el Gobierno contra yihadistas

EL PERIÓDICO
Barcelona

El presidente de Burkina Faso, Roch Marc Christian Kaboré, hace frente desde hace años a varios grupos yihadistas que, a su vez, liberan una lucha interna entre sí por dominar zonas del país de África occidental. Los principales son el Estado Islámico en el Gran Sáhara y el Grupo de Apoyo al Islam y los Musulmanes (JNIM), rama de Al Qaeda.

En un intento por revertir una situación cada vez de mayor inseguridad en el país, Kaboré ha reforzado al Ejército y a la policía con civiles voluntarios que han unido a los grupos de autodefensa Koglweogo. Una estrategia antiterrorista que ha empeorado la situación. Los abusos del Ejército y los grupos de autodefensa contra civiles han aumentado las tensiones intercomunitarias y han permitido a los yihadistas reclutar a nuevos combatientes. ■

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, expresó su «reconocimiento a quienes, como ellos, realizan un diario un periodismo valiente y esencial». Pablo Iglesias (Unidas Podemos) destacó el compromiso de Beriain y Fraile «con los derechos humanos»; y Pablo Casado (PP) habló de «dña negra para la profesión». Asimismo, los gobiernos vasco y navarro expresaron su condena por los asesinatos. ■

LA EMBOSCADA

Los periodistas
fueron
asesinados
cerca de Pama



rama de Al Qaeda en el Sahel, el Grupo para el Apoyo del Islam y los Musulmanes (JNIM), Estado Islámico en el Gran Sáhara (ISGS), que han provocado además un incremento de los enfrentamientos.

Reacciones

La noticia de la muerte de Beriain y Fraile provocó una cascada de reacciones. «Han sido asesinados quienes preparaban uno de sus grandes reportajes sobre preservación de la naturaleza. Pese a nuestra tristeza, nuestro orgullo por su compromiso con las realidades más difíciles olvidadas», destacó Reporteros Sin Fronteras en Twitter. El presidente de la Federación de Asociaciones de Periodistas de España, Nemesio Rodríguez, señaló que el periodismo de investigación que practicaban los fallecidos «es un elemento fundamental para averiguar y difundir los hechos que se quieren ocultar». Javier Couso, hermano del cámara de televisión asesinado en Irak, José Couso, aseguró que es un día negro que trae amargos recuerdos familiares.

En un intento por revertir una situación cada vez de mayor inseguridad en el país, Kaboré ha reforzado al Ejército y a la policía con civiles voluntarios que han unido a los grupos de autodefensa Koglweogo. Una estrategia antiterrorista que ha empeorado la situación. Los abusos del Ejército y los grupos de autodefensa contra civiles han aumentado las tensiones intercomunitarias y han permitido a los yihadistas reclutar a nuevos combatientes. ■

El reportero navarro David Beriain y el cámara vasco Roberto Fraile dedicaron su vida a escuchar a los más vulnerables y denunciar los conflictos más violentos de los carteles de la droga a la guerra en Siria.

Ojos de empatía periodística frente al horror del mundo

CARLES PLANAS BOU
Barcelona

Hay sitios en los que nadie quiere mirar, regiones oscuras y conflictos silenciados a los que el mundo ha dado la espalda. Pero para David Beriain y Roberto Fraile ignorar esos problemas no era una opción. Con el asesinato lunes pasado de ambos reporteros en Burkina Faso se apagan los ojos que, sin arrogancia ni grandilocuencias, observaron con empatía y compromiso periodístico esos rincones para escuchar a sus víctimas y denunciar sus situaciones.

Navarro de 44 años, Beriain cubrió los conflictos de Irak, Afganistán, Congo, Sudán y Libia como reportero de *La Voz de Galicia*. Aunque ya era respetado en el gremio por su labor periodística, se dio a conocer entre el gran público con la serie documental *Clandestino* que realizó para DMAX. Beriain se adentró en las tramas del crimen organizado y de los clanes del narcotráfico en El Salvador, México, Venezuela, Italia, Albania y Colombia, donde fue de los pocos reporteros que logró entrar en los campamentos de la guerrilla de las FARC. Junto a sumiller, Rosaura Romero, fundó la productora Morir para contar, del reportero Hernán Zin.

Natural de Barakaldo y afincado en Salamanca, Fraile, de 47 años, era padre de dos hijos. El veterano cámara trabajó en TV Salamanca (actualmente La 8), pero durante sus períodos de vacaciones viajaba a las zonas más peligrosas del mundo para documentar como periodista freelance multiples tragedias bélicas y sociales, desde la guerra de Siria hasta la ruta de la cocaína en el Amazonas. «La rutina de una



El reportero David Beriain.



El cámara Roberto Fraile.

televisión le cansaba, él era un espíritu libre con mucha inquietud y pasión por contar esas historias», explica Francisco Javier López Gil, compañero que entonces era subdirector de la cadena local. «Al principio arriesgó su dinero porque nadie le pagó ningún viaje».

Los ojos de la guerra

Sus conocidos recordaron a Fraile como un hombre comprometido, reacio al protagonismo y preocupado por lo que le sucedía a la gente más desfavorecida. «Eso define a una persona», señala Roberto Lozano, amigo con quien trabajó en el documental *Los ojos de la guerra*, nominado a seis premios Goya. «Más allá de su gran profesionalidad tenía una humanidad extraordinaria y una sensibilidad especial para abordar lo que pasa en el mundo. Sin presunción el mundo es un lugar más oscuro».

En 2012, Fraile resultó gravemente herido en la ciudad siria de Alepo, cuando acompañaba a los milicianos del Ejército Libre Sirio (ELS). Un cohete artesanal explotó por error en las manos de los soldados y la metralla del proyectil se incrustó en su pecho. Fraile fue operado de urgencia en un hospital de la ciudad y después fue evacuado a Turquía. Su mujer, la también periodista Lida Marcos, explicó entonces con sorpresa que le llevó a Fraile a viajar por el mundo con su cámara al amanecer. «Es lo que le hace feliz». Tras curar sus heridas, Fraile regresó dos veces más a Siria. ■

Obituario **David Beriain** El navarro, al que caracterizaba su tenacidad, resiliencia y un empeño fuera de lo común, formaba un compenetrado equipo con su esposa, Rosaura Romero, al frente de la productora 93 metros, especializada en reflejar «la realidad más radical, intensa y emocionante». Solo la muerte ha podido pararle.

Un periodista sin barreras psicológicas

MARC MARGINEDAS
Moscú

Los reporteros conocemos, trabajamos y trabajamos amistad a lo largo de nuestra vida profesional con un buen número de colegas. Con muchos colaboramos, compartimos datos y experiencias, investigamos temas, hacemos entrevistas... Pero hay una pequeña parte de ellos que dejan en nosotros una huella intensa y duradera, quedándose con la sensación de que, además de camaradería y buenos momentos, a su lado hemos aprendido cosas y maneras de hacer que ignorábamos hasta el momento. En mi personal y subjetiva taxonomía, David Beriain pertenecía a ese segundo grupo de periodistas a los que un buen día, por alguna razón, tomé como referencia. Y ahí se ha quedado desde entonces.

Resiliencia y empeño

Nuestros caminos ya se habían cruzado brevemente en 2003, en Irak, después de la controvertida guerra que derribó al régimen de Sadam Husein. David trabajaba entonces para *La Voz de Galicia*, y pese a ser más joven que la mayoría de nosotros, demostraba una resiliencia y empeño fuera de lo común. A diferencia de los reporteros veteranos, instalados en la (relativa) comodidad de Bagdad, el navarro residía en uno de esos polvorrientos hoteluchos de Diwaniyah, la población chií a unos 200

kilómetros al sur de la capital donde habían sido desplegadas las tropas españolas. Y fue todo un acierto. Porque gracias a esa cercanía con las fuentes fue el primer periodista español en entrevistar a los líderes religiosos locales, palpar su descontento ante la presencia de nuestros militares y desmontar las patrañas y los bulos que en Madrid diseminaba el Gobierno de José María Aznar, cuando aseguraba que los soldados patrios eran recibidos como liberales por los lugareños.

Perón fue hasta tres años más tarde, concretamente hasta el otoño de 2006, cuando tomé conciencia del enorme talento que

En Afganistán conversó con el 'bando enemigo' para contrastar la versión de los gobernantes

exudaba el navarro por todos sus poros. A petición de la dirección de EL PERIÓDICO, acompañé a David y al fotógrafo Sergio Caro, colaborador entonces de este diario, durante dos semanas en un viaje por Afganistán, visitando no solo Kabul, la capital, sino también regiones con fuerte presencia insurgente como Farah, en el oeste, o Nuristán, junto a la frontera con Pakistán.

Ahí, el reportero de Artajona demostró que carecía de límites, logrando entrevistar por vez pri-



El reportero David Beriain.

mera en España a líderes talibanes y rompiendo una barrera psicológica que todos los informadores, de forma inconsciente, nos imponemos en cuanto nuestro país participa en un conflicto armado: conversar con el *bando enemigo*, con los otros, dar a conocer su versión de los hechos y contrastarla con la ofrecida por los gobernantes del momento, aquí ya pertenecientes a un Ejecutivo de diferente color político encabezado por José Luis Zapatero.

Afganistán fue la primera de unas coberturas conjuntas que nos llevaron primero de vuelta al país centroasiático y luego, a lugares como Libia. En todas ellas, David siempre se mostró como un periodista tenaz, una suerte de perro de presa, que no soltaba una historia e insistía e insistía hasta que lo graba su objetivo.

Fue esta obstinación la que permitió a nuestra pequeña comitiva de periodistas entrevistar cerca de Shindand, en el oeste afgano, a un señor de la guerra a cuya cabeza el mando militar estadounidense acababa de poner precio, además de fotografiar en Kandahar, durante su exposición públí-

ca, el cadáver de un prominente líder talibán cojo recién abatido por las fuerzas de seguridad.

David era un hombre de mundo que, no obstante, consideraba a Artajona, un precioso pueblo amurallado de la comarca navarra de Tafalla, el «centro del universo». Allí celebró su boda hace poco más de un decenio con la venezolana Rosaura Romero, al frente de 93 metros, la productora que habían montado. Formaban un equipo perfecto, compenetrado y lleno de amor. ■



Plantamos un árbol por cada vida que se lleva un poco de nuestras raíces.

Perder un ser querido es perder una parte de nosotros. Siempre resulta doloroso para las familias. Por eso, queremos rendir un merecido tributo, para que su recuerdo perviva durante generaciones.

Un homenaje en memoria de quienes se van y por el bien de quienes se quedan.

Conoce el bosque In Arboriam
<https://memoria.udianas.net>

Servicio 24 horas
900 231 132
www.memoria.es

#InArboriam
#elvalorladeladespedida

m
mémoria